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昨日 !"时罗阳追悼会在沈阳举行

!"#$%&'()*+,$-.
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昨日
!$

时!沈阳飞机工业"集团#有限公司"简称

$沈飞%#董事长罗阳的追悼会!在沈阳东北郊的回龙

岗革命公墓举行&

送罗总走完最后一程的人群中!很多是$沈飞%的

员工!其中不乏满头银发的老人&像罗阳一样!他们把

青春都献给了$沈飞%!献给了祖国的航空事业&

67

岁的夔长青就是位$老沈飞%!如果论辈分!算

是罗阳的老前辈!但老人家还是一口一个$罗总%!言

语中充满了崇敬!$太可惜了!太可惜了!'沈飞(正需

要罗总这样的人才& 如果不是罗总这一代人的努力!

我们这些)老沈飞(!也看不见这么多自主研发的先进

战斗机升空& %为了表达对罗阳的哀思!夔长青和几位

老同事早在
!!

月
"6

日就前往沈飞宾馆的公祭堂进

行吊唁&

夔老觉得自己很幸运!经历了$沈飞%乃至中国航

空业从起步到发展!再到如今渐渐崛起的历程& 而能

见到夔老等亲历者与见证者! 却更让我们觉得荣幸&

夔老娓娓道来! 让我们得以向读者展示一段生动的

$沈飞%发展史!在这段历史中!有像罗阳这样光鲜而

伟大的形象!也有夔长青这样的小人物&

!!!!!!

!沈飞"的前身#是张学良建设的飞机场$

随着东北落入日本侵略者手中# 张学良建设

的飞机场#在
!8#5

年变成了日本沈阳满洲飞

机制造株式会社%简称!满飞"&$ !满飞"的主

要角色是修理军用飞机$ 新中国成立后#!满

飞"变成了!国营
!!"

厂"#到
!896

年#它又有

了个新名字#叫!国营松陵机械厂"#这个厂名

一直沿用到
!868

年$上世纪
:$

年代初#夔长

青从哈尔滨建筑工程学院毕业# 被分配到了

松陵机械厂$ 这时候#罗阳刚刚出生$

初创
从!满飞"修理厂
到松陵机械厂

沈阳人都知道$沈飞%!这个城北的大型

国企!是整个东北老工业基地的缩影&沈阳的

出租车司机也都知道$三台子%!这块离$沈

飞%很近的居民区!几乎住满了$沈飞%的职工

和家属& 通过三台子街道梅江东社区书记汤

晓敏! 记者找到了夔长青和他的两位老同

事***

6:

岁的蒋海清+
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岁的李振先&

因为距离$沈飞%近!夔长青还能经常听

到厂子里发动机的轰鸣声! 那些试飞的战斗

机!隔几分钟就从头顶划过& $那是苏
"6

!双

尾翼的!一眼就能看出来& %夔老对天空中的

战斗机!都如数家珍&和我们这种满脸惊诧的

外行不同!夔老平静中略带点自豪!他在$沈

飞%工作了
7$

年!亲眼见证了歼
9

+歼
:

+歼

6

+歼
5

,,从图纸变成了战斗机&

!8#8

年!夔长青在黑龙江哈尔滨出生!他

小时候!就见过飞机!那是日本侵略者的飞机!

而这些日本飞机中!有一部分就出自沈阳&

$我记得当时!我是被)三机部(-第三机

械部#招走的!那时候)三机部(是保密部门!

松陵机械厂也是保密企业& %夔老说!松陵的

名字! 来自厂址南侧的沈阳北陵公园!$因为

靠近北陵!这里又有很多松树!所以就叫)松

陵(&叫这名字!就是不想人家看出来!这里是

搞飞机的& %

成立初期的松陵机械厂! 依然以修飞机

为主!在抗美援朝时期!这里修理了大量的前

苏联飞机&直到
!89:

年
6

月
!8

日!新中国制

造的第一架喷气式战斗机歼
9

从这里腾空!

松陵机械厂才开始制造飞机&

歼
9

是仿制前苏联米格
!6!

而来! 那是

中苏关系的蜜月期!松陵机械厂里!到处都是

前苏联专家的身影! 而且苏联专家拥有一票

否决权!所有的技术环节都得听苏联专家的&

!!!!!!!8:!

年#航空研究院正式组建#称国防部第六

研究院$国防部六院又下设多个研究所#比如六院一

所%歼击机设计所&'六院二所%发动机设计所&等$六

院一所#也就是
:$!

所#就在沈阳#这是新中国最早

的飞机设计研究所$

"!

年后#

!85"

年
5

月#从北京航

空航天大学毕业的罗阳#进入
:$!

所工作#那时候#

:$!

所已经叫!沈阳飞机设计研究所"$

发展
埋头苦干

迎着困难造歼击机
蜜月期并不长!夔长青进厂工作的时候!苏联

专家们已经撤走了& 那是松陵机械厂!也可以说是

$沈飞%!最艰难的一段岁月&

$在上世纪
9$

年代! 我们依赖着苏联专家的帮

忙!才把歼
9

造出来!那时候!所有的图纸都是中俄

双语的& %夔长青一直在基建处工作!主要负责厂房

和飞机生产线的设计和搭建! 虽然他进厂的时候!

苏联专家已经撤走!但他拿到的基建图纸!依然是

中俄双语的&

中苏关系破裂的影响!对刚刚起步的中国航空

业!几乎是釜底抽薪& $以前!什么事都是听苏联专

家的!后来!专家走了 !我们就感觉什么都衔接不

上!压力很大& %夔老说!当时的老航空人!在经历了

短暂的阵痛后!把压力转化成了动力&

没有人再帮忙!那就自己来&

虽然有了自己的设计所!但让飞机上天!并非

易事& 夔长青因为是做基建的!所以可以相对自由

地在厂里$参观%!他亲眼见证了$老沈飞人%!是怎

么一点点摸索!让歼击机飞上天& 夔老当年的同事!

蒋海清是一位一线的钣金工! 他对那一段艰苦岁

月!只用了一句话来概括.$大干歼
:

机%/

歼
:

歼击机是新中国自主生产的第一代超音速

战机!从
!8:7

年首架交付使用!

!85:

年停产!在中

国空军和海军航空兵的装备序列当中!它曾经是装

备数量最多-近
7$$$

架#!服役时间最长-

"$!$

年推

出空军编制序列#! 实战当中击落敌机最多的国产

喷气式超音速战斗机&

未来
新一代!沈飞人"

新一代!沈飞机"

夔长青是哈尔滨人! 蒋海

清来自大连! 李振先的老家则

在北京郊区琉璃河! 而罗阳曾

在陕西西安和湖北武汉生活

过& 但他们现在都是沈阳人!都

是$沈飞人%!为了新中国的航

空梦!聚集到了一起&

蒋老现在耳朵有些背 !那

是 $沈飞% 一线钣金工的职业

病& 当年做歼
5

的时候!因为设

备比较落后! 蒋老和他的同事

们!用
!:

磅的铁锤 !一点点把

飞机的对接框架敲打出来& 因

为噪音太大!$像放鞭炮一样%!

很多钣金工! 都落下了耳背的

毛病& 但蒋老觉得这不算什么!

跟把生命献给航空事业的罗阳

比起来!$真不算什么%&

在罗阳等新一代 $沈飞人%

的建设下!现在的$沈飞%!连干

了
7$

年基建工作的夔长青都不

敢认了!$厂房新了! 设备也换

了!环境变得太好了& %新一代

$沈飞人%! 也和老一代不一样

了& $)沈飞(不像我们那个时候!

可以)接班(!子女也到)沈飞(工

作&现在!都是面向社会招聘!这

样招收的都是专业人才!工作标

准更高了& %

采访结束! 蒋海清老人没

有回家! 而是和记者一起离开

了$三台子%!他要回$沈飞%& 已

经
6:

岁的他 ! 现在被返聘回

厂!回到他的钣金工车间!给新

一代$沈飞人%!做技术指导!言

传身教& !据"北京晚报#$

!!!!!!

罗阳#其实就是新一代!沈飞

人"的代表#从研究员到董事长#

从没脱离一线# 从没放下对自主

研发战机的追求$ 在夔长青这样

的!老沈飞人"看来#刚刚在航母

上起降成功的歼
!9

# 只是一个新

的起点#新一代!沈飞人"#会以罗

阳为榜样#他们不会止步于此$

!!!!!!!855

年#歼
5"

设计定型$此时#松陵机械厂#已更名为沈

阳飞机制造公司#罗阳是沈阳飞机设计研究所一名研究员$

创新
自主研发的歼

!!

是!美男子"

歼
:

虽然战绩辉煌!但它依然是以仿制为基础!总体

布局沿袭自前苏联的米格
!8

&夔长青见到的第一架国产战

机也是歼
:

!但问他对$沈飞%的哪一款战机印象最深刻!他

的回答是$歼
5

%& 他的老同事!蒋海清和李振先!都不约而

同地把自己印象最深也是最喜欢的一款战机!指向歼
5

&原

因很简单!这是新中国独立改进设计的第一款战斗机&

歼
5

的设计初衷! 是为了弥补另一款仿制机歼
6

的

缺点!它的设计工作!开始于
!8:7

年!并且在
!8:8

年就

首飞成功& 但由于十年浩劫!歼
5

的研制工作被延迟!所

以直到
!868

年才设计定型&

李振先原先的工种是铣工! 他至今还记得歼
5

当年

的英姿!$歼
5

可漂亮了!是尖头的!进气口在飞机两侧!

有一种流线型的感觉&在歼
5

之前!咱们国家的歼击机都

是平头的& %其实!李振先所说的这款战机!已经不是歼

5

!而是歼
5"

& 因为歼
5

定型时间太晚!已经落后于世界

潮流!甚至被称为世界上最后一种$二代战机%& 所以!歼

5"

作为歼
5

的改进型!应运而生&

歼
5"

一亮相!就备受关注!夔长青清楚地记得!当

时的报章报道!$巴黎航展把歼
5"

称为)空中美男子(%&

因为基建工作的便利条件! 夔长青还亲身坐进歼
5"

的

驾驶舱感受过!$别提多骄傲了%&李振先没有夔长青那么

幸运!他将歼
5

和歼
5"

搞混!也不是他的错!因为按照

严格的保密规定!$沈飞% 各个车间的工人! 不能随意走

动& 李振先在铣工车间! 不能去蒋海清的钣金工车间串

门!他们所掌握的知识!只是针对自己负责的局部&

李振先回忆!他刚参加工作时!工资里还有一项叫保

密津贴!因为这每个月多出来的几块钱!他还很被其他企

业的亲友羡慕& 直到现在!因为$沈飞%的特殊地位!保密工

作也一直在延续& 记者在采访过程中就被告之!所有消息

都由$沈飞%所属的中航总公司统一发布!所有$沈飞%职工

都恪守这一条准则& 夔长青说!即便是亲友+甚至父子关

系!$沈飞人%之间也很少谈及技术问题!大家都自觉保密&

夔长青见证了中国战机的腾飞

沈阳航

空工业博览

园展示的中

国历代歼击

机机型凝聚

了几代 %沈

飞人& 的心

血'


